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编剧剧本统筹张晓虎

用故事回答“我从哪里来”
如何把远古与现实联系起来？任何历史剧如

果不观照现实，都是没有观众市场的孤芳自赏。
这部电视剧从题材上讲，关系到所有中国人，因为
大家都有一个姓，都想知道自己的姓是怎么诞生
的，所以想不联系现实都不可能。另外，在剧本创
作中具体演绎故事，会涉及大量今天的现实问题，
比如，教育子女、财富观念、团结观念、励志精神
等，都是今天社会需要的精神食粮。

最大的看点就是“我从哪里来”，这部电视剧
要用故事回答100多个“我从哪里来”的问题。此

外，每集电视剧会邀请一位国内的同姓知名演员
出镜，应当也是值得期待的。

为什么说现代社会背景下的人们宗亲观念
淡薄，我想是因为我们长期以来对这类问题的教
育不够，人们在商品大潮的冲击之下形成了金钱
至上的不良风气。中国的姓氏文化是“中国人的
符号”，其起源故事中包含着博大精深的优秀传
统文明，需要我们着力开掘和提炼，警醒世人。
当然，这种教育不能是说教，而是用感人至深的
故事内容和艺术表现力去打动人。

跟祖先学做人，学做事
让中国人明白血脉传承的意义
编剧浅谈电视剧，要用故事内容打动人

中国最早的姓氏“风”姓，是人祖伏羲的姓
氏。中国姓氏有近２万个，但有文字可查的只有
3000个。河南是中国姓氏的重要发源地，在当今
中国常见的100个大姓中，源于河南的有78个，其
中占闽粤台绝大多数人口的南方八大姓氏陈、林、
黄、郑、李、许、蔡、张，发源地均在河南。而《中华
百家姓·起源故事》中所选的100个姓氏都是中华
民族发展中的望族。

回望中国历史，我们会看到，中国自古以来就是

个注重传宗接代延续“香火”的国度；一直以来，中国人
都注重宗祠文化和家谱文化，也由此体现出了我们民
族恒久、普遍的生存理念；在这种朴素观念的支配下，
就形成了一系列的礼教制度生活。我们每一个人的
存在，都是关系到整个家族血统传承的大事。所
以，我们现在通过创作电视系列剧《中华百家姓·起
源故事》，来追寻我们中华民族的血脉来源；使我们
认识到自己是家族与血脉的传承者，认识到所肩负
的重任，具有深刻且积极的价值与意义。

让现实生活中的中国人明白血脉传承的意义

编剧剧本统筹孟宪明

中国的历史文化灿烂悠久，中国的典籍汗牛
充栋。姓氏文化的内容虽然总体不少，但具体到
某一姓氏，资料就显得不那么丰富。所以，在充
分研究材料的基础上，遵循艺术创作的规律，对
姓氏的起源进行合情合理的演绎，就成了电视剧
作家的重要任务。电视剧，首先是剧。它要有人
物，有故事，有情节，有细节，动情，动人，好看。

这是所有剧本都要有的内容。其次是这一剧作
的特殊要求。它是姓氏起源的故事，写千年甚至
数千年前的人物。因此，编剧不仅要有一般的编
剧技能，还要有古代的历史文化知识，更要有尊
崇祖先的崇高感。因此，此片奉守不能低级、不
能萎靡、不能伤观众感情的原则，因为这是我们
祖先的故事。

用“崇高感”讲述我们祖先的故事

编剧剧本统筹刘晓利

姓氏是我们的根，不仅承载了我们每个人
的血缘关系，还承载了我们的家国情怀，更能折
射出家运、族运、国运的历史变迁。河南，是一
个文化大省，中国一万多个姓氏，起源于河南
的有 1500 个，在当今中国常见的 100 个大姓
中，源于河南的有 73 个，其中有“陈林半天下，
黄郑排满街”之称的海外四大姓氏和“陈、林、
李、许、蔡天下占一半”之说的七大姓氏均起源

于河南，这是我们河南人的骄傲。这个事情，必
须由我们来做。炎黄子孙，同脉同祖。万姓朝
宗，共圆中国梦。

远古也好，现代也好，这些时代背景都不是
问题。因为我们的故事是讲人性，讲他们身上的
神性。在这个缺乏信仰的社会，我们试图用这样
一部大剧，来重塑一条路，直指人们的灵魂深处，
重塑信仰。

七大姓氏均起源于河南，这是河南人的骄傲

编剧吴桦

要跟我们的祖先学做人，学做事
该剧讲述姓氏文化的起源，让我们知道自己

姓氏的祖先是谁？这个人为什么会成为我们的
得姓始祖？这会使该剧具有悬念性。

对于姓氏的追根寻源，会帮我们找到共同的
祖先，增强血缘感、凝聚力。其实中国人的宗亲
观念比起外国，还是浓厚很多。中国人很重亲
情，也重宗亲血源。比如两个姓吴的新朋友坐在
一起，最常见的开场白就是“五百年前是一家
啊”！可五百年前真的是一家吗？看完了《中华
百家姓·起源故事》也许就能够找到答案。

编剧根据故事材质不同，采用的风格也不一
样，会有正剧类的、悬疑的、武打的、温情的、喜剧的，
等等，使形式更加多样化，其“古装+后期特技”的呈
现形式会增加观赏性、趣味性，从而提高收视率。

古人把情看得重一点，现在人把钱看得重一
点。希望看完《中华百家姓·起源故事》后，每个
人都能了解我们的祖先是如何的重情重义，如何
的高风亮节。跟我们自己的祖先学做人，学做
事，我想应该比较容易。不要给自己的姓氏丢
人，是我最大的心愿。
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